
«Algunos gobiernos no 
aprendieron del pasado y 
aplicaron planes de 
austeridad que retrasaron 
durante varios años la 
recuperación económica»  

:: L. CASTRO 

OVIEDO. «No hemos aprendido del 
pasado todo lo que deberíamos». Esta 
fue una de las conclusiones que se-
gún Youssef Cassis (El Cairo, Egipto, 
1952), profesor de Economía Histó-
rica en European University Institu-
te, se pueden extraer ahora que ha 
pasado una década de la crisis econó-

mica y financiera de 2008. Así lo ase-
guró también durante su ponencia 
en la Facultad de Económicas de la 
Universidad de Oviedo, aunque aña-
dió que «de no ser por las medidas pre-
ventivas, las consecuencias habrían 
sido mucho más severas».  
–¿Qué reflexiones se pueden hacer 
ahora de la crisis de 2008? 
–La primera de ellas es que ha habi-
do un alto riesgo de colapso de todo 
el sistema financiero mundial. Lo evi-
tamos por las lecciones que nos die-
ron las crisis anteriores y  por la inter-
vención preventiva. Aun así, parece 
que algunos gobiernos no aprendie-
ron tanto y aplicaron planes de aus-
teridad que retrasaron varios años la 

recuperación. Algo similar sucede con 
los bancos que continúan ejecutan-
do prácticas poco seguras.  
–¿Ya ha pasado el peligro? 
–Sigue habiendo riesgos de que se re-
pita, como el alto nivel de deuda pú-

blica y privada, las áreas sin regular 
en el sistema financiero y la ausen-
cia de límites a la intervención de los 
estados como prestamistas de último 
recurso. No obstante, no parece pro-
bable que haya una nueva crisis tan 

grave próximamente. Sin embargo, 
cada país está en un punto diferente. 
Estados Unidos tiene una recupera-
ción más fuerte, pero en Europa es 
más difícil porque a la debacle finan-
ciera se sumó una crisis bancaria, que 
fue mucho más severa en Italia, Por-
tugal, Grecia y España. En general, 
estamos alcanzando la última fase de 
la recuperación.  
–En España, no obstante, aún se su-
fren las consecuencias. Entre otras, 
las elevadas tasas de paro...  
–España tuvo su crisis particular por 
los problemas con las cajas de ahorro, 
pues se demostró que eran muy frá-
giles. De todas formas, el problema 
del desempleo es endémico y previo 
a la debacle del 2008.  
–¿Es necesaria una intervención 
más fuerte por parte de los estados? 
–En el momento actual no. La inter-
vención debe ser equilibrada y au-
mentar en los momentos más fuer-
tes de las crisis financieras para des-
pués relajarse. La opinión pública 
apuesta por la nacionalización de los 
bancos porque los ven como al ene-
migo y es normal dado el momento, 
pero creo que en este caso no ha sido 
necesario llegar a este punto. 

El embajador de ese país 
en España afirma que 
ofrece estabilidad 
política, jurídica y 
económica para los 
inversores 

:: ROSALÍA AGUDÍN 

OVIEDO. El embajador de Chile 
en España, Jorge Tagle, despidió 
ayer su gira por Asturias. Durante 
tres días se ha reunido con diferen-
tes representantes políticos y eco-
nómicos y ayer finalizó su periplo 
con un desayuno en la Cámara de 
Comercio de Oviedo ante una trein-
tena de empresarios. En él explicó 
que las relaciones entre ambos paí-
ses son «tan buenas» que uno de 
los desafíos que  tiene por delante 
es buscar un «nicho» en el que re-
forzar los vínculos existentes.  

Dice que a ambos territorios no 
solo les une el idioma. Los lazos lle-
gan hasta la economía y, en concre-
to, las similitudes con Asturias es-
tán relacionadas con la minería: «El 
carbón casi ya no lo explotamos por 
razones ecológicas y el cobre sigue 
siendo uno de los motores econó-
micos. Hace cuarenta años su ex-
tracción suponía el 80% de nues-
tros ingresos pero hoy esta cifra ha 
disminuido hasta el 40% debido a 
que se ha diversificado la produc-
ción», apuntó ayer tras este encuen-
tro celebrado.  

En la actualidad, los motores eco-
nómicos de este país siguen rela-
cionados con el sector primario pero 
han ido por otros derroteros: «So-
mos unos de los principales pro-
ductores de salmón y de celulosa». 
También su huerta es una de las 

más preciadas del mundo y Tagle 
apuntó que, gracias a ellos, los paí-
ses «del hemisferio norte, entre los 
que se encuentra España, degus-
tan frutas que solo se dan por el ve-
rano, en pleno invierno» para ellos.  

Todos estos factores, más la es-
tabilidad política, económica y ju-
rídica que ofrece Chile han hecho 
que una veintena de empresas as-
turianas ya se hayan asentado en 
este país con éxito: «Nosotros ofre-
cemos ciertas cosas inmateriales 
que son muy buenas y lo que que-

remos es que las personas que quie-
ran invertir en nuestro país lo ha-
gan de forma permanente y no 
sean un fondo golondrina», apos-

tilló el embajador.  
Entre las sociedades españolas 

que han triunfado al otro lado del 
océano están las relacionadas con 
las infraestructuras. Muchas han 
hecho unas inversiones a largo pla-
zo y el resultado ha sido satisfacto-
rio, según explicó el embajador, que 
también puso como ejemplo el éxi-
to que ha cosechado en los últimas 
décadas el Banco Santander de Chi-
le.  

El desembarco de la filial se pro-
dujo a finales de los años setenta 

y, en la actualidad, ha comido el te-
rreno a una de las principales enti-
dades nacionales del país: «Este gru-
po se está disputando en la actua-
lidad la primacía con el Banco de 
Chile», apuntó.  

Visita de Piñera 

El teléfono de Tagler echaba ayer 
humo. El presidente Sebastián Pi-
ñera viajará durante la primera se-
mana de octubre a España y en su 
agenda tiene reuniones tanto con 
el presidente Pedro Sánchez como 
con representantes destacados de 
la sociedad española. Estos encuen-
tros servirán para afianzar los ne-
xos de amistad que existen entre 
ambos países y que van más allá de 
los negocios . «Tenemos firmado 
un tratado de libre comercio con la 
Unión Europea y con los españoles 
también tenemos acuerdos de co-
operación y políticos», añadió.  

Las relaciones que tiene Chile  
con España son «muy buenas», pero 
también mira con preocupación lo 
que sucede en su entorno geográ-
fico. Comparten con Argentina una 
de las fronteras más largas del mun-
do y, en la actualidad, se mira con 
mucha atención los problemas eco-
nómicos que está sufriendo. «Este 
es uno de los sitios donde más in-
versiones hemos hecho y la confra-
ternización entre ambos países ha 
provocado que algunos problemas 
se resuelvan en los comités regio-
nales creados para ello», destacó 
Tagle.  

Por otro lado, la situación con 
Venezuela está más tensa que nun-
ca. Nicolás Maduro ha acusado a un 
diplomático chileno de participar 
en el atentado con drones que su-
frió a principios de agosto durante 
un acto militar y ayer el embajador 
prefirió «no hacer comentarios» so-
bre este asunto. Tagle espera que 
la división que hay en la actualidad 
entre la sociedad venezolana, el go-
bierno y la oposición se solucione 
pronto «para que puedan salir» 
cuanto antes del «’impasse’ en el 
que están metidos». 

«En Chile ya casi no explotamos el 
carbón por razones ecológicas» 

Una veintena de 
compañías asturianas 
ya se han asentado en 
el país americano 

Youssef Cassis, momentos antes de su ponencia en la Facultad de 
Económicas de la Universidad de Oviedo. :: MARIO ROJAS

«El paro en España  
es un conflicto endémico 
y previo a la crisis»

Youssef Cassis   Profesor de Economía Histórica 
en European University Institute

Jorge Tagle Canelo ayer en el Cámara de Comercio de Oviedo. :: MARIO ROJAS 
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